

**PERLINDUNGAN HUKUM TERHADAP TENAGA KERJA  
PEREMPUAN YANG MENGALAMI PEMUTUSAN  
HUBUNGAN KERJA MENURUT UNDANG –  
UNDANG NOMOR 13 TAHUN 2003  
TENTANG KETENAGAKERJAAN  
(Studi Kasus: Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)**

**SKRIPSI**

Oleh:  
**RAKHA RESTU AGUSTIAN**  
201510115071



**PROGRAM STUDI ILMU HUKUM  
FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS BHAYANGKARA JAKARTA RAYA  
2020**

## LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Judul Skripsi : Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga kerja Perempuan Yang Megalami Pemutusan Hubungan Kerja Menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan (Studi Kasus : Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)

Nama Mahasiswa : Rakha Restu Agustian

Nomor Pokok Mahasiswa : 201510115071

Program Studi/Fakultas : Ilmu Hukum/Hukum

MENYETUJUI,

Pembimbing I

Pembimbing II



**Yulianto Syahyu. SH.,MH.**  
NID 011606053



**Indra Lorenly Nainggolan. SH.,MH**  
NID 011606051

## LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga kerja Perempuan Yang Megalami Pemutusan Hubungan Kerja Menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan (Studi Kasus : Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)

Nama Mahasiswa : Rakha Restu Agustian

Nomor Pokok Mahasiswa : 201510115071

Program Studi/Fakultas : Ilmu Hukum/Hukum

Tanggal Lulus Ujian Skripsi : 31 Januari 2020

Bekasi, 31 Januari 2020

MENGESAHKAN,

Ketua Tim Penguji : Yulianto Syahyu, S.H.,M.H

NID 011606053

Penguji I : Dr. Awaludin Marwan, S.H., M.H., M.A

NID 011901082

Penguji II : Elfrida Ade Putri , S.H.,M.H

NID 011512043

MENGETAHUI,

Ketua Program Studi

Ilmu Hukum

Adi Nur Rohman, S.HI.,MH

NIP 1901377

Dekan

Fakultas Hukum

Dr. Ika Dewi Sartika Saimima, SH.,MH, MM.

NIP 2001450

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya mengatakan bahwa:

Skripsi yang berjudul “Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga kerja Perempuan Yang Megalami Pemutusan Hubungan Kerja Menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan (Studi Kasus : Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)” Ini adalah benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri dan tidak mengandung materi yang ditulis oleh orang lain kecuali pengutipan sebagai referensi yang sumbernya telah dituliskan secara jelas sesuai dengan kaidah penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari ditemukan adanya kecurangan dalam karya ini, saya bersedia menerima sanksi dari Universitas Bhayangkara Jakarta Raya sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Saya mengizinkan skripsi ini dipinjam dan digandakan melalui Perpustakaan Universitas Bhayangkara Jakarta Raya. Saya memberikan izin kepada Perpustakaan Universitas Bhayangkara Jakarta Raya untuk menyimpan skripsi ini dalam bentuk digital dan mempublikasikannya melalui internet selama publikasi tersebut melalui portal Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Bekasi, 16 Januari 2020

Yang membuat pernyataan,



Rakha Restu Agustian

201510115071

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai civitas akademika Universitas Bhayangkara Jakarta Raya, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Rakha Restu Agustian

NPM : 201510115071

Program Studi : Ilmu Hukum

Fakultas : Hukum

Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Bhayangkara Jakarta Raya Hak Bebas Royalti Non – Ekklusif (*Non-Exclusifve Royalty – Free Right*), atas karya ilmiah saya yang berjudul :

**Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga kerja Perempuan Yang Mengalami Pemutusan Hubungan Kerja Menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan (Studi Kasus Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)**

beserta perangkat yang ada (bila diperlukan). Dengan hak bebas royalty non – eksklusif ini Universitas Bhayangkara Jakarta Raya berhak untuk menyimpan, mengalihmedia/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis dan sebagai pemilik hak cipta.

Segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran hak cipta dalam karya ilmiah ini menjadi tanggung jawab saya pribadi.

Demikian pernyataan yang saya buat dengan sebenar-benarnya tanpa ada rekayasa atau unsur-unsur lainnya.

Dibuat di : Bekasi

Pada Tanggal : 16 Januari 2020



Yang Menyatakan

Rakha Restu Agustian

201510115071

V

## ABSTRAK

**Rakha Restu Agustian, 201510115071, Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga Kerja Perempuan yang mengalami Pemutusan Hubungan Kerja menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan (studi Kasus: Putusan Mahkamah Agung Nomor 28PK/Pdt.Sus-PHI/2015).**

Penelitian mengenai perlindungan hukum terhadap tenaga kerja perempuan yang mengalami pemutusan hubungan kerja secara sepihak dan terjadinya intimidasi dalam surat pengunduran diri yang dibuat oleh pekerja dengan cara dipaksa untuk melakukan permohonan pengunduran diri jika ingin diberikan hak upahnya. Penulis mempunyai dua tujuan dalam penulisan karya ilmiah, Pertama, untuk mengetahui bagaimana perlindungan hukum tenaga kerja perempuan yang mengalami pemutusan hubungan kerja yang didapat menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 tentang Ketenagakerjaan dan Kedua, Untuk Mengetahui pertimbangan Hakim dalam memutuskan suatu kasus Ketenagakerjaan. Metode Penelitian yang digunakan dalam Penelitian Ini adalah *Yuridis Normatif* dengan spesifikasi Penelitian Deskriptif Analisis, Sumber data yang digunakan berupa bahan Hukum Primer, Bahan Hukum Sekunder, dan bahan hukum tersier. dalam putusan Mahkamah Agung Nomor 28PK/Pdt.Sus-PHI/2015 terjadi pemutusan hubungan kerja antara pekerja/buruh dengan perusahaan atas pengunduran diri yang dilakukan oleh pekerja/buruh dengan suatu tindakan pemaksaan atau intimidasi oleh perusahaan terhadap pekerja/buruh maka pemutusan hubungan kerja itu termasuk kedalam PHK yang dilakukan oleh perusahaan bukan PHK oleh pekerja/buruh itu sendiri.

Kata Kunci : Perlindungan Hukum, pengunduran diri, Pemutusan Hubungan kerja

## **ABSTRACT**

***Rakha restu agustian, 201510115071. Legal protection against labor workers who experienced unemployment by the 2003 13-year inflation bill on employment (Case study number 28pk/pdt. of sus-phi /2015)***

*Research on legal protection againts women who experience a unilateral dissolution of employment and there was intimidation in the resignation letters made by employees by force to submit a petition for resignation if you wish to be awarded the right of payment. Writers serve two purposes in scientific writing, first, to find out how female labor law protection experiences cut employment relationships according to the 2003 number-13 labor law and second, to know the judges' judgments in employment cases the method of study used in this study is yuridis normatif with analysis descriptive researsch specs, the source of data used in primary legal materials, secondary legal material, and tertiary legal material. In the supreme court ruling number 28PK/Pdt.sus-PHI/2015 there has been a termination of employment between labor and comapanies due to the resignation of labor with a forced action or intimidation by a company into labor, this terminataion would include layoffs by companies that are not layoffs themselves*

***Key word: Legaal protection, resignation, termination of employment***

## KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dengan mengucapkan syukur Alhamdulillah, penulis panjatkan kehadiran ALLAH SWT yang telah memberikan limpahan Nikmat dan Inayah-Nya, serta Sholawat dan salam Kepada Nabi Muhammad S.A.W. sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini tepat waktu tanpa menemui kendala yang berarti, sebagai salah satu syarat dalam meraih gelar Sarjana Hukum di Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Penulisan skripsi ini penulis memilih judul : *"PERLINDUNGAN HUKUM TERHADAP TENAGA KERJA PEREMPUAN YANG MENGALAMI PEMUTUSAN HUBUNGAN KERJA MENURUT UNDANG-UNDANG NOMOR 13 TAHUN 3002 TENTANG KETENAGAKERJAAN (Studi Kasus : Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015)"*

Penulis menyadari bahwa materi skripsi ini masih jauh dari harapan dan kesempurnaan, namun penulis telah berusaha semaksimal mungkin untuk dapat menyelesaikan skripsi ini dengan sebaik-baiknya.

Penulisan skripsi ini tidak akan terselesaikan tanpa bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Karena itu penulis mengucapkan terimakasih kepada :

1. Bapak Irjen Pol (Purn) Drs. H. Bambang Karsono, S.H., M.M., selaku Rektor Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
2. Dr. Ika Dewi Sartika Saimima, SH.,MH.,MM, selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya yang telah memberikan motivasi, sarana dan prasarana agar karya tulis yang dibuat berkualitas.
3. Yulianto Syahyu, S.H., M.H., selaku Dosen Pembimbing 1 yang telah memberikan dan mengorbankan banyak waktunya selama memberikan



pemikiran dan bimbingan kepada penulis, hingga pada akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.

4. Indra Lorenly Nainggolan, S.H., M.H., selaku Dosen Pembimbing 2 yang banyak memberikan bimbingan kepada penulis terkait dengan materi dan teknik penulisan skripsi ini, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik sesuai kaidah-kaidah penulisan skripsi yang berlaku di Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
5. Seluruh Dosen Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya dan seluruh staff akademika yang tidak mungkin saya sebutkan satu persatu yang telah berperan penting terhadap proses pembelajaran penulis.
6. Kedua orangtua saya, Ayahanda Soestihono dan Ibunda Sunyamini segala pengorbanan yang tanpa pamrih dalam mengasuh, mendidik, selalu memberikan semangat, motivasi, dan penguatan kepada saya serta dengan doa dan dukungannya yang mengiri perjalanan hidup saya sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan sesuai dengan harapan penulis.
7. Terima kasih Kepada saudara kandung saya Gigih Restu Fadlian, S.T. Rafi Anwar, dan Aza Kadhi Alvino, yang telah memberikan semangat, motivasi arahan untuk saya
8. Terimakasih kepada Sahabat-Sahabat saya Topan Dwi P, S.T , Abdul Khoir, Sukma Sulaiman, A.md, Indra Hermawan, Dida Adams Arizona, S.T, Nandang Yuslian Syahputra,S.M, Septian Heriyanto Simbolon,S.T , dan karina Indah Sari serta kepada seluruh sahabat yang tidak dapat saya sebutkan satu-persatu yang telah memberikan semangat, dukungan dan doa yang mengiringi perjalanan penulis.
9. Kepada sahabat-sahabat seperjuangan penulis Isma Rani Tania , S.H, dan Arrisa Oktaviani,S.H, yang telah memberikan ilmu serta pengetahuan dalam mencapai suatu tulisan yang baik.
10. Begitu juga kepada sahabat – sahabat kampus Ari Warningsih, S.H, Siti apriyani Fatahillah Ulfa S.H, Fatoni Amirullah,S.H, Khorim Dharma,S.H, Dimas Bayu Pratama,S.H, Manan Abdullah,S.H, M.Rifki S.H, Dimas Prayoga, Juliman Syahreza, S.H, Yudi Sanjaya, Yoga Pradana, Rahmat abdullah, Dimas

Febri Kustantio, S.H, dan Hugo yang telah memberikan kebahagiaan dan menciptakan kekeluargaan yang luar biasa selama ini.

11. Teman-teman seangkatan 2015 Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya khususnya kelas A3 Pagi yang telah membentuk kekeluargaan dan menciptakan lingkungan yang baik untuk penulis.
12. Terimakasih juga kepada keluarga SMK Bina Prestasi, dan anak didik paskibra serta pramuka SMK Bina prestasi dalam mensupport untuk menyelesaikan penulisan ini.

Akhirnya kepada semua yang telah memberikan kebahagiaan dan kerjasamanya selama penulis menempuh pendidikan S1 di Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya yang tidak mampu disebutkan satu persatu. Hanya kepada Allah SWT penulis bermunajat semoga kebaikan yang telah dicurahkan kepada penulis bernilai ibadah disisi Allah SWT . Dengan harapan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi pengembangan ilmu pengetahuan khususnya di bidang hukum.

*Wassalamu Alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*

Bekasi, 16 Januari 2020

Penulis



Rakha Restu Agustian

201510115071

## DAFTAR ISI

	<b>Halaman</b>
<b>COVER DALAM .....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING .....</b>	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS .....</b>	<b>iv</b>
<b>LEMBAR PERNYATAAN PUBLIKASI .....</b>	<b>v</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>vi</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>vii</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>viii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xi</b>
<b>MOTO DAN PERSEMBAHAN .....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR SINGKATAN.....</b>	<b>xv</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xvi</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Masalah .....	1
1.2 Identifikasi Masalah dan Rumusan Masalah .....	6
1.2.1 Identifikasi Masalah .....	6
1.2.2 Rumusan Masalah .....	6
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian .....	7
1.3.1 Tujuan Penelitian .....	7
1.3.2 Manfaat Penelitian .....	7
1.4 Kerangka Teori, Kerangka Konseptual dan Kerangka Pemikiran .....	8
1.4.1 Kerangka Teoritis .....	8
1.4.2 Kerangka Konseptual .....	12
1.4.3 Kerangka Pemikiran .....	13
1.5 Metode Penelitian.....	14
	xi

1.5.1	Pendekatan penelitian .....	14
1.5.2	Sumber dan Jenis Bahan Hukum.....	15
1.5.3	Teknik pengolahan dan Analisis Data .....	15
1.6	Sistematika Penulisan .....	16
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA .....</b>		<b>18</b>
2.1	Teori Perlindungan Hukum .....	18
2.1.1	Pengertian Perlindungan Hukum .....	18
2.1.2	Bentuk Bentuk Perlindungan Hukum.....	19
2.2	Teori Keadilan .....	19
2.2.1	Pengertian Teori Keadilan .....	19
2.2.2	Jenis-jenis Keadilan .....	21
2.3	Hukum Ketenagakerjaan .....	22
2.3.1	Pengertian Hukum Ketenagakerjaan .....	22
2.3.2	Asas Hukum Ketenagakerjaan .....	23
2.3.3	Tujuan Hukum Ketenagakerjaan .....	24
2.3.4	Kedudukan Hukum Ketenagakerjaan dalam sistem hukum indonesia .....	25
2.4	Perjanjian Kerja .....	27
2.4.1	Pengertian Perjanjian Kerja .....	27
2.4.2	Pengelompokan Perjanjian Kerja .....	30
2.4.3	Berakhirnya Perjanjian Kerja.....	36
2.5	Pemutusan Hubungan Kerja .....	37
2.5.1	Pengertian Pemutusan Hubungan Kerja .....	37
2.5.2	Dasar Hukum Pengaturan Pemutusan Hubungan Kerja.....	38
2.5.3	Jenis Pemutusan Hubungan Kerja .....	39
2.5.4	Prosedur PHK oleh Pengusaha .....	46
2.5.5	Kompensasi Pemutusan Hubungan Kerja (PHK).....	47
<b>BAB III HASIL PENELITIAN .....</b>		<b>51</b>
3.1	Putusan Mahkamah Agung Nomor 28 PK/Pdt.Sus-PHI/2015 .....	51
3.1.1	Kasus Posisi .....	51
3.1.2	Pasal yang digugatkan .....	57
3.1.3	Perimbangan majelis Hakim.....	58

3.1.4	Amar Putusan Majelis Hakim.....	69
<b>BAB IV PEMBAHASAN DAN ANALISIS PENELITIAN .....</b>		<b>73</b>
4.1	Perlindungan hukum terhadap hak-hak pekerja perempuan yang mengalami Pemutusan Hubungan Kerja menurut Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 .....	73
4.2	Analisis pertimbangan Majelis Hakim dalam perkara Nomor 28 PK/Pdt.Sus- PHI/2015 sudah memenuhi ketentuan Pemutusan Hubungan Kerja yang diatur dalam Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003.....	80
<b>BAB V PENUTUP .....</b>		
5.1	Kesimpulan .....	86
5.2	Saran .....	86
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>		
<b>DAFTAR RIWAYAT HIDUP</b>		
<b>LAMPIRAN</b>		
<b>PUTUSAN</b>		
<b>LEMBAR BIMBINGAN 1</b>		
<b>LEMBAR BIMBINGAN 2</b>		

## MOTO DAN PERSEMBAHAN

“Look forward, believe that you are the best and cherish everyone around us because that is the foundation of success .”

**kemampuan yang luar biasa,tersembunyi  
di dalam diri sendiri**

Sebuah persembahan untuk kedua orang tuaku yang kucintai.,  
Soestihono dan Sunyamini .... beserta kakak-kakak dan adikku., dan beserta  
kawan-kawanku yang sudah membantuku sejauh ini.

“tnks you, simple family...”

## DAFTAR SINGKATAN

<b>Lambang Singkatan</b>	<b>Arti dan Keterangan</b>
UUD	Undang-Undang Dasar
UU	Undang-Undang
MA	Mahkamah Agung
PHI	Pengadilan Hubungan Industial
ILO	<i>International Labour Organization</i>
CEDAW	<i>Convention on the Elimination of all Forms of Discrimination Against Women</i>
PHK	Pemutusan Hubungan Kerja
PKWTT	Perjanjian Kerja Waktu Tidak Tertentu



## DAFTAR LAMPIRAN

1. Putusan Nomor 28PK/Pdt.Sus-PHI/2015
2. Daftar Riwayat Hidup
3. Lembar Konsultasi Bimbingan Skripsi 1
4. Lembar Konsultasi Bimbingan Skripsi 2

